

La Radioestesia, seudociencia de moda

Por MARCEL BOLL

Se habla hoy frecuentemente de la radioestesia, que, según se sabe, trata de la sensibilidad del cuerpo humano en relación con las ondas que surcan el espacio, en oposición a la biorradiación—emisión de ondas del cuerpo humano. Los «extremistas» de la radioestesia o radiofísica afirman que pueden descubrir lo que se halla en las capas subterráneas, tan sólo con pasear un péndulo por encima de un mapa; reconocer los hongos venenosos y curar enfermedades a distancia, por medio de fotografías.

Tal seudociencia ha dado lugar a investigaciones periodísticas, por las que se ha llegado a la conclusión de que hay un 80% de fracasos. La fe que en ella tienen los profanos se debe a la alharaca que se hace en torno de sus contados triunfos y al cuidado que se pone en ocultar sus fracasos. Sin duda, algunos «brujos» obtienen resultados prácticos; pero más que al movimiento indicador de la varita o péndulo que emplean, y que sólo es un artificio de comedia, para impresionar a sus crédulos espectadores, les ayudan sus conocimientos en geología e hidrografía. En casos difíciles, como en el